

## En el contexto del Movimiento Estudiantil de 1968, la Ciudad Universitaria de la UNAM es ocupada por el Ejército

18 de septiembre de 1968



La noche del 18 de septiembre de 1968 ocurrió un hecho sin precedente, el cual solo le demostró una vez más a la sociedad lo que el gobierno mexicano era capaz de hacer con respecto al movimiento estudiantil que estaba sacudiendo al país.

Esa noche, el presidente Gustavo Díaz Ordaz ordenó la toma militar de Ciudad Universitaria. Esta operación fue ejecutada por 10,000 elementos del Ejército, los cuales ocuparon todas las instalaciones universitarias aproximadamente a las 10 de la noche de aquel miércoles, con decenas de tanques ligeros, vehículos artillados y de transporte.

“La ocupación militar de la Ciudad Universitaria ha sido un acto excesivo de fuerza que nuestra casa de estudios no merecía. De la misma manera que no mereció nunca el uso que quisieron hacer de ella algunos universitarios y grupos ajenos a nuestra institución. La razón y la serenidad deben prevalecer sobre la intransigencia y la injusticia”.

**Javier Barros Sierra**  
Rector de la UNAM en 1968

En la toma militar de Ciudad Universitaria participaron una brigada de infantería, el 12 Regimiento de Caballería Mecanizado, un batallón de fusileros paracaidistas, una compañía del Batallón Olimpia, dos compañías del 2 Batallón de Ingenieros de Combate y un batallón de Guardias Presidenciales. En suma, eran 10,000 efectivos al mando del general Crisóforo Mazón Pineda.<sup>1</sup>

Los militares asignados a la operación, a cuya cabeza se encontraban también los generales Gonzalo Castillo Urrutia y José Hernández Toledo como jefes de la operación, apresaron a cerca de 1,500 estudiantes, profesores, funcionarios universitarios y trabajadores administrativos, y los trasladaron a la Explanada de Rectoría, donde fueron obligados a tirarse pecho tierra con las manos en la espalda.<sup>2</sup>

### **¿Cuál era su objetivo?**

Lo primero que hicieron los militares fue tomar el edificio emblema de la UNAM: su Rectoría. Ahí obligaron al secretario de la Universidad, Jorge Ampudia, a que les entregara las llaves del inmueble.

El propósito oficial del asalto al campus universitario, de acuerdo con la Secretaría de Gobernación, fue detener a los integrantes del Consejo Nacional de Huelga (CNH), que en ese momento sesionaban en el auditorio de la Facultad de Medicina. Sin embargo, dado que no tenían planos detallados de Ciudad Universitaria y con el temor de que hubiera resistencia, las tropas avanzaron lentamente, incluso hubo pelotones de soldados que se perdieron. Esto les permitió escapar a los miembros del CNH, sólo uno de ellos fue detenido.

### **El gobierno justifica sus acciones**

Media hora después de que inició la invasión militar, la Secretaría de Gobernación emitió un comunicado en el que argumentaba: “Es del dominio general que varios locales escolares [...] habían sido ocupados y usados ilegalmente, desde fines de julio último, por distintas personas, estudiantes o no, para actividades ajenas a los fines académicos”. Sin identificar a los destinatarios, Gobernación

---

<sup>1</sup> Viétnika Batres. “1968: Díaz Ordaz ordena el asalto militar de CU; 10 mil soldados toman la Universidad”, *Animal Político*, <https://goo.su/KimF>

<sup>2</sup> Óscar Fernández. “La ocupación de Ciudad Universitaria el 18 de septiembre de 1968”, *La Izquierda Diario*, <https://goo.su/tnP4Gx>

afirmaba: “No atendieron las exhortaciones realizadas por el C. Rector”. Y se justificó de la siguiente manera:

Las autoridades universitarias carecen de los medios materiales necesarios para restablecer el orden dentro de sus respectivos planteles (...) Hubo necesidad de hacer uso de la fuerza pública para desalojar de los edificios universitarios a las personas que no tenía derecho a permanecer en ellos.<sup>3</sup>

Imagen: <https://goo.su/FdErdUj>

---

<sup>3</sup> UNAM. Gaceta UNAM. “El Ejército asalta CU”, <https://goo.su/FdErdUj>